

## Red Estatal de Desarrollo Rural (REDER)

# LA VIGENCIA DE UN MÉTODO

JOSÉ ANDRÉS GARCÍA MORO. Presidente de REDER.



Para la Red Estatal de Desarrollo Rural, el debate y las conclusiones que se iniciaron en la primavera de 1998 en el seno del Comité de redacción del LEADER + siguen teniendo plena actualidad. En aquel momento, el debate se centró sobre la oportunidad, después de dos experiencias LEADER, de continuar con esta iniciativa comunitaria.

La Red Estatal ha expresado su acuerdo con la existencia de un cuarto eje LEADER.

Foto: Joaquín Guijarro

**D**e aquel debate es posible extraer algunas ideas que animaron a seguir con la iniciativa y que fueron recogidas en la Comunicación de la Comisión a los Estados Miembros en la convocatoria de LEADER+:

“Las zonas rurales de la Comunidad se enfrentan a una serie de problemas que pueden poner seriamente en peligro su futuro: el envejecimiento de la población y el éxodo rural. No obstante, cabe señalar que algunas regiones han resuelto con éxito tales dificultades, puesto que han conseguido poner en marcha una dinámica territorial que revela su capacidad para encontrar nuevas soluciones a estos retos”.

“LEADER I marcó el inicio de una nueva concepción de la política de desarrollo rural basada en un enfoque territorial integrado y participativo. LEADER II, concedió al enfoque de LEADER I el carácter innovador de los proyectos”.

En ambos casos se trató de una experiencia piloto, aunque el éxito alcanzado invita a la Comisión a aplicar la experiencia en el conjunto de los territorios de la UE.

A pesar de estos problemas, el éxito del LEADER radica en que “ha sido un buen remedio para casi todo, con un efecto inmediato, y con unos recursos limitados”.

Los habitantes de las zonas rurales han recuperado cierto optimismo sobre su futuro y el de sus familias. Por primera vez comprueban que los recursos de la Administración Comunitaria de Bruselas, aunque modestamente, llegan a los no agricultores, y se fundamentan en un partenariado local, siguiendo la metodología del desarrollo local. Estos partenariados locales vinculan la opinión de los actores locales -organizados en Grupos de Acción Local. Todo ello representa una innovación en perfecta consonancia con el tan proclamado principio de subsidiaridad.

En resumen, LEADER ha hecho posible la dinámica de revitalización de los territorios rurales. En consecuencia debe seguir aplicándose.

La Red Estatal ha expresado su acuerdo con la existencia de un cuarto eje LEADER en ocasiones como el debate del Comité Económico y Social Europeo del pasado abril o en la reunión celebrada en marzo con la ministra de Agricultura, Elena Espinosa.

---

## Es la ocasión para que las organizaciones profesionales agrarias y las cooperativas se incorporen al desarrollo rural

Respecto a la posibilidad de que el método LEADER se aplique a medidas de los otros tres ejes considerados en el Reglamento, REDER está de acuerdo con la formulación que se propone en consonancia con las directrices de la Comisión. Y considera que es una excelente oportunidad para sumar fuerzas. Somos tan pocos los que vivimos y deseamos un mundo rural vivo, que es la ocasión para que las organizaciones profesionales agrarias y las cooperativas se incorporen al desarrollo rural.

Para REDER es imprescindible que se pierda ese aislamiento negativo tanto para los agricultores y cooperativas, como para los GAL y para el conjunto del medio rural.

En esta línea, REDER, que cuenta también con cooperativas entre sus socios, es consciente de las posibilidades que el movimiento cooperativo puede aportar en beneficio del medio rural y de la importancia de mantener un dinamismo inversor orientado a la diversificación y competitividad en una economía globalizada. Por lo tanto, creemos en la necesidad de defender un cooperativismo fuerte, capaz de afrontar nuevos retos con inversiones importantes.

A propósito de esto, REDER planteó establecer nuevos criterios para no excluir a las cooperativas de las ayudas al desarrollo rural por razones de transformación, y fusión. Este principio defendido por REDER era presentado en documento a la ministra de Agricultura, puesto que el cooperativismo agrario, con sus dos pilares económico y social, ha trabajado con éxito en las últimas décadas proporcionando riqueza y empleo y fijando población.

Asimismo, en la propia propuesta del regla-

mento FEADER, la Comisión aporta esa orientación y REDER y el MER han defendido en todos los foros que el enfoque LEADER debe aplicarse al conjunto de los tres ejes.

### Los problemas de la financiación

Entendemos que el eje 3 responde a la orientación de diversificación económica que en España ya se venía aplicando a través de los PRODER. Ahora se nos presenta la ocasión de evitar las limitaciones con respecto al enfoque LEADER.

Por lo tanto, con el eje 3 estamos en un LEADER con todas sus consideraciones positivas, donde las dificultades de financiación que hemos tenido pueden solventarse. Hay que evitar los problemas de financiación de los equipos técnicos, la asistencia técnica y la formación y considerar elegibles los gastos de los intereses debidos al retraso de la financiación y pago de las iniciativas; además de ampliar las medidas que interesan a agricultores y cooperativistas.

Concluyendo, habría que evitar toda acción política que no ponga el acento en remediar la grave situación de los territorios rurales, incrementada por las continuas reformas de la PAC.

---

## Es necesaria una mesa nacional del medio rural

En este sentido y como ayuda a la revitalización del medio rural, REDER en reunión con la ministra de Agricultura el 31 de marzo de 2005 propuso la necesidad de constituir una mesa nacional para que todos los sectores y actores relacionados y que trabajan en el medio rural participen en un debate abierto y permanente, y que pudiera ser un observatorio nacional de desarrollo rural.

Desde REDER esperamos que esta nueva reforma de la PAC no implique desarmar la función productiva, sino sostenerla en los términos necesarios (posibles en una economía globalizada e impulsada por los acuerdos de la OMC).

Puesto que en el futuro de un territorio lo más importante es un proyecto surgido de los actores locales, REDER considera que se debe priorizar en los tres ejes la incorporación de jóvenes y mujeres a las políticas de desarrollo rural. 🍷